

# | <u>Primeras Planas</u> | | <u>IECM</u> | | <u>Elección del Poder Judicial Federal</u> | | <u>INE</u> | | <u>TEPJF</u> | | <u>Congreso Local</u> | | <u>Columnas</u> |

## **NOTAS DE PRIMERA PLANA**

**Reforma:** Rehúye la FGR castigar piratería. **El Universal:** Hernán Bermúdez, bajo la lupa de EU por huachicol. **Milenio Diario:** Vivas a dignidad y soberanía. **Excélsior:** ¡Viva México libre, independiente y soberano!. **El Heraldo de México:** ¡Histórica!.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Agreden informales en plena verbena. **El Universal Cd.:** Tromba deja daños en socavón, Metro y casas. **Excélsior Cd.:** Desalojan por socavón. **El Heraldo de México Cd.:** Suman 15 muertos por pipazo.

#### TARJETA INFORMATIVA

**IECM** 

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) impartió a un grupo de jóvenes universitarios el Taller para la detección de noticias falsas en el ámbito electoral, actividad que forma parte del Programa de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía 2025 y que está enfocada a diseñar talleres y cursos que promuevan el desarrollo de habilidades de pensamiento crítico. Investing (Sitio), El Capitalino CDMX (sitio), La Prensa (Sitio), Metro Noticias MX (Sitio); Macronews (sitio).

Con 70 por ciento de opiniones a favor, el proyecto para construir una Utopía en el Parque Las Águilas obtuvo el respaldo de los vecinos de Álvaro Obregón durante la Consulta Popular celebrada este domingo. En todos los centros de votación hubo presencia del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, la Comisión de Derechos Humanos de la CDMX y la UNAM. Por su parte, la alcaldía Álvaro Obregón desplegó un dispositivo de seguridad para garantizar el orden durante la jornada cívica, la cual se desarrolló sin incidentes. El Heraldo de México (sitio) ; Yahoo Noticias MX (sitio) ; Reflexión 24 CDMX (Sitio) ; El Independiente CDMX (sitio) ; MSN Noticias EU (sitio)

La Consulta Popular sobre la construcción de la Utopía en el Parque Las Águilas transcurrió sin incidentes, reportó la Policía adscrita a la Alcaldía Álvaro Obregón. Para garantizar la seguridad en la jornada cívica, la Alcaldía desplegó un dispositivo que consistió en el reforzamiento de la presencia policial, tanto a pie como en patrulla, en torno a los 20 puntos de recepción de las boletas. Desde temprana hora, personal del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, la Comisión de Derechos Humanos de la CDMX y observadores ciudadanos se apostaron en los sitios definidos para recibir a los vecinos de las 20 colonias consultadas. Desde entonces, y hasta el cierre de las casillas, se reportó saldo blanco, sin ningún incidente que entorpeciera el ejercicio. Hoja de Ruta (Sitio)





El alcalde de Álvaro Obregón, Javier López Casarín, aseguró que el proyecto de Utopía en el Parque Águilas Japón tuvo una mayoría de votos a favor en la consulta pública que se llevó a cabo este domingo en 20 colonias de la demarcación. Explicó que el 70% de los votantes estuvieron a favor y el 30% en contra de este proyecto. "Hay un triunfo contundente del sí versus el no; 70% sí y 30% no; y un detalle relevante es que en la colonia Ampliación Águilas, que es justo donde se construye la Utopía gana el sí", dijo el funcionario. En entrevista con EL UNIVERSAL indicó que, según datos del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, en 17 de las 20 Unidades Territoriales en las que se instalaron las casillas se ganó el sí. Detalló que las tres que estuvieron en contra fueron Águilas Pilares, ALPES y Ampliación ALPES. "Esto te hace ver que las personas que van a recibir el primer beneficio son las que dicen que sí". El Universal (sitio), México en la red CDMX (sitio) ; 102.5 MVS Noticias

El **IECM** anunció el inicio de Asambleas para el seguimiento de las propuestas ganadoras del Presupuesto Participativo. Cada una de las unidades territoriales de la CDMX tendrá una asamblea informativa. A estos eventos pueden acudir autoridades, el **IECM** y vecinos. El objetivo es que la comunidad conozca los proyectos ganadores. En las reuniones también se conformarán Comités de Ejecución Vigilancia. Los vecinos son informados de la forma en la que se aplicarán los recursos. En conjunto, se define un calendario tentativo para la ejecución de los proyectos. Reforma; Ovaciones (sitio); MSN Noticias EU (sitio); MSN Noticias EU (sitio);

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Recuento de los Daños publica: Morena y la Luz del Mundo. El viernes, la presidenta Claudia Sheinbaum dijo que no tenía conocimiento de alguna investigación en México contra Naasón Joaquín García, la Iglesia de la Luz del Mundo, sus líderes o integrantes señalados en Estados Unidos. No solo existe una investigación, sino que se han dado diligencias relevantes desde 2019. Sin embargo, investigar la Iglesia de la del Mundo resultaría complicado para Morena, pues algunos fieles han ocupado cargos públicos y hasta se convertido en voceros del movimiento. En marzo, un grupo de ex integrantes de la Luz del Mundo agregó ese expediente a un oficio entregado en el INE, denunciando que integrantes de la congregación se postularon para la elección judicial. Dos ganaron. Milenio Diario

#### INE

Ante los bajos números de credencialización en el extranjero, el INE relanzará su estrategia para emitir la credencial de elector a mexicanos en otros países. En la actualidad, de mexicanos residentes en el exterior sólo un millón 634 mil 632 cuentan con una credencial para votar, pese a que se calcula que la mayoría de los 12 millones de paisanos tiene más de 18 años. La Estrategia Integral de Promoción Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero 20252027 indica que se focalizará en cuatro ciudades: Los Ángeles, Dallas, Chicago y Houston, donde se concentra 38.8 de los connacionales. Reforma

Morena en la Cámara de Diputados adelantó que no aprobará los más de 22,837 millones que plantea el proyecto de presupuesto para este organismo electoral, y que por el contrario sufrirá un recorte., pues no se incluyó el presupuesto de más de 3,119 millones de pesos que el INE solicitó como partida precautoria para la realización de una consulta popular. En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2026, que fue entregado por la Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados, dicho monto no se incorporó, pese a que fue aprobado por el Consejo General y debió ser incluido de manera íntegra al paquete económico del próximo año. De acuerdo con lo





plasmado en el Paquete Económico 2026, el presupuesto que supuestamente solicitó el INE es de más de 22,837 millones; no obstante, en agosto pasado, el Consejo General avaló solicitar más de 25,956 millones de pesos. UnomásUno

Dania Ravel consejera del INE, escribió: Las decisiones de Trump reflejan un proceso de debilitamiento de los contrapesos institucionales. El segundo gobierno de Donald Trump ha puesto en tensión los cimientos de la democracia estadounidense. Sus decisiones más recientes no sólo muestran un estilo personalista de ejercer el poder, reflejan un proceso sistemático de debilitamiento de los contrapesos institucionales. En México, donde también hemos atravesado momentos de tensión entre los poderes del Estado, la lección es clara: no basta con tener instituciones sólidas en el papel, hay que defenderlas cotidianamente frente a cualquier intento de debilitamiento. La experiencia estadounidense subraya la importancia de cuidar la autonomía de los organismos reguladores, garantizar la independencia judicial y mantener una política exterior coherente con los valores democráticos. El Heraldo de México

#### **TEPJF**

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) solicitó a la Cámara de Diputados un presupuesto mayor al de este año. El Tribunal, que es presidido por la magistrada Mónica Soto Fregoso, envió un oficio a San Lázaro para solicitar 4 mil 9 millones de pesos, lo cual es 260 millones de pesos más que en este 2025. El TEPJF prevé tener una mayor carga de trabajo por impugnaciones de elecciones locales y también por el inicio del proceso electoral judicial de 2027. El Heraldo de México

Felipe de la Mata Pizaña, Magistrado Electoral del TEPJF, escribió: En 2027 nuestro país y, en especial las autoridades electorales tanto administrativas como jurisdiccionales enfrentaremos un enorme desafío ya que tendremos múltiples procesos electorales. A nivel federal se estará renovando la Cámara de diputadas y diputados, a nivel local 17 estados tendrán elecciones para elegir a la persona titular del Poder Ejecutivo local; en 31 entidades se renovarán las legislaturas locales, así como se renovarán múltiples presidencias y miembros de los ayuntamientos y las alcaldías y concejales en la Ciudad de México. Asimismo, se llevará a cabo la segunda etapa de la elección judicial para algunos cargos a nivel federal la renovación de la otra mitad de las magistraturas de circuito las juezas y jueces de distrito; esto es, en paralelo con las elecciones políticas tanto federales como locales señalados. El Universal

#### **CONGRESO LOCAL**

El Caballito publica: Nos cuentan que los diputados del Congreso de la CDMX, cuyo presidente de la Mesa Directiva es el pevemista Jesús Sesma, se tomarán un puente por los festejos patrios y volverán a trabajar hasta este jueves 18 de septiembre, a pesar de que las dos últimas sesiones se han suspendido por falta de quórum. Nos detallan que el calendario legislativo para el periodo ordinario de sesiones estipula que no habrá trabajos en el pleno este 16 de septiembre y que las actividades parlamentarias para esta semana se programaron para los días 18 y 19. Algunos diputados nos dicen que no se trata de un puente, aunque lo parezca, pues trabajarán el viernes 19 de septiembre para sostener una sesión solemne en conmemoración de los sismos de 1985 y 2017, lo que les servirá para participar en el macrosimulacro a realizarse ese día a las 12:00 horas. El Universal





# CIUDAD DE MÉXICO

En plena verbena por el Grito, un grupo de comerciantes ambulantes del Zócalo golpeó, correteó y lesionó a funcionarios que buscaban inhibir su presencia. Al menos 10 trabajadores resultaron lesionados, dos de los cuales debieron ser trasladados para valoración médica. La confrontación ocurrió en medio del incremento de informales en el Primer Cuadro y sin que hasta el momento las autoridades hayan presentado el documento con el plan de ordenamiento para el comercio de la zona. Reforma

Ante el riesgo, ayer fueron evacuadas al menos 27 personas, habitantes de tres domicilios contiguos al socavón que se abrió en la colonia Renovación, en la alcaldía Iztapalapa. Ello después de que la oquedad creció tras las intensas lluvias que azotaron Iztapalapa la tarde y noche del domingo. La Secretaría de Gestión Integral del Agua (Segiagua) indicó que la oquedad presentó un acrecentamiento ocasionado por el mayor reblandecimiento del terreno. Excélsior

La Secretaría de Salud de la Ciudad de México confirmó que el número de fallecidos por la explosión de una pipa de gas ocurrida en el Puente de La Concordia, en la alcaldía Iztapalapa, ascendió a 15 personas. De acuerdo con el reporte oficial, 38 personas permanecen hospitalizadas, 14 de ellas en estado crítico por las quemaduras 0, por lo que personal médico mantiene las intervenciones quirúrgicas de urgencia para atender a los lesionados y preservar la vida de quienes resultaron afectados. El Heraldo de México

Las Utopías, política insignia de la Administración de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, tuvieron una victoria un revés. La primera, en la Alcaldía Álvaro Obregón, donde se contabilizaron 5 mil 228 votos, de los cuales 3 mil 520 fueron a favor del proyecto previsto para Parque Japón. En tanto, en la Alcaldía Xochimilco, donde la CDMX planteaba instalar el centro comunitario en el Deportivo de la demarcación, participaron 2 mil 651 personas. De estas, el 77.3 por ciento votó en contra. Reforma, El Universal

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, encabezó desde el Zócalo capitalino y en dos eventos distintos, la entrega de 50 mil vales del programa Mercomuna, con el que se destinan recursos públicos directamente a las familias que más lo necesitan, al tiempo que se impulsa la economía en mercados y pequeños comercios de barrio. Por su parte, el secretario de Atención y Participación Ciudadana, Tomás Pliego Calvo, destacó que suman, hasta ahora, más de 17 mil los locatarios que se han registrado ante las autoridades para poder recibir los vales de Mercomuna. MEX Diario Imagen

### **NACIONAL**

El exsecretario de Seguridad Pública de Tabasco, Hernán Bermúdez Requena, alias El Comandante H, detenido en Paraguay, tenía la intención de establecer una red criminal en dicho país. La Secretaría Nacional Antidrogas (Senad) paraguaya, cuyo titular, Jalil Rachid, detalló en conferencia de prensa desde Asunción que el seguimiento a Bermúdez Requena, presunto líder del grupo criminal La Barredora, se originó tras el ingreso legal de su esposa, Verónica Encalada Pérez, a Paraguay. Excélsior





La diputada Jasso Nieto presentó un exhorto para que el gobierno federal, a través de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), implemente un programa nacional de reparación y prevención de baches y socavones en las principales vialidades (calles avenidas) y carreteras federales, ante los riesgos que representan para peatones, automovilistas y transportistas. "Es fundamental fortalecer la coordinación entre autoridades federales, estatales y municipales, además de garantizar la transparencia en el uso de recursos para mantenimiento y rehabilitación de calles, avenidas, caminos; carreteras, evitando duplicidades y actos de corrupción", expuso. Agregó que también es esencial fomentar la participación ciudadana en la identificación de zonas críticas, mediante reportes digitales, observatorios locales y mecanismos de retroalimentación que permitan vigilar el adecuado uso de los recursos públicos. El Universal

# **COLUMNAS POLÍTICAS**

Templo Mayor publica: Es una lástima que la celebración de la Independencia no pueda realizarse plenamente en todas las regiones del país, principalmente por la inseguridad y la violencia. El caso más emblemático es el de Sinaloa, donde el gobernador Rubén Rocha Moya apareció en un video para cancelar las celebraciones patrias. El horno de la guerra entre cárteles no está para bollos patriotas. Reforma

Bajo Reserva publica: Las malas noticias no dejan de llegar para el exsecretario de Seguridad de Tabasco, y presunto líder del grupo criminal "La Barredora", Hernán Bermúdez. Primero, fue detenido por las autoridades de Paraguay. Después, la agencia antidrogas de esa nación aseguró que hay indicios de que pretendía instalar una red criminal en territorio paraguayo. El Universal

Frentes Políticos publica: Anoche, Claudia Sheinbaum encabezó su primer Grito de Independencia como presidenta de México, haciendo historia como la primera mujer en asomarse al balcón central de Palacio Nacional con la banda presidencial. Mientras las iniciativas presidenciales siguen empolvándose desde junio por distracciones de, entre otros, Gerardo Fernández Noroña, el Senado, ahora con Laura Itzel Castillo al frente, decidió meter turbo para legislar contra la extorsión. En Chapulhuacán, Hidalgo, un cerro se vino abajo y sepultó la carretera Pisaflores-Chapulhuacán, dejando incomunicadas a varias comunidades. Excélsior

Sacapuntas publica: Habrá que estar pendientes este martes del Desfile Cívico Militar por el 215 aniversario del inicio de la Independencia, pues además de ser el primero presidido por una mujer, la Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas, Claudia Sheinbaum Pardo, se prevé que asista el Poder Judicial, encabezado por Hugo Aguilar luego de algunos años de no asistir: así como las representantes del Legislativo: Laura Itzel Castillo (senadores) y Kenia López Rabadán (diputados). El Heraldo de México

Pepe Grillo publica: Hernán Bermúdez, ex secretario de Seguridad de Tabasco, busca establecer una nueva célula criminal en Paraguay, según el titular de la Secretaría Antidrogas de Paraguay, Jalil Rachid. Bermúdez, conocido como el Comandante H o el Abuelo, es un conocido en el ecosistema de la mafia. La Crónica de Hoy

Trascendió publica: Luego de dos años de exclusión de los poderes Legislativo y Judicial en el desfile cívico militar del 16 de septiembre, por orden del exmandatario Andrés Manuel López Obrador, la titular del Ejecutivo, Claudia Sheinbaum, estará hoy acompañada por las cabezas de la Cámara de Diputados, la panista Kenia López, y del





Senado, la morenista Laura Itzel Castillo, así como por el presidente de la Suprema Corte, Hugo Aguilar, para saludar el paso de los contingentes del Ejército, la Marina y la Guardia Nacional, con motivo de la conmemoración del inicio de la Guerra de Independencia. Milenio Diario

Circuito Interior publica: A quienes trabajan en el edificio del Gobierno capitalino no les dieron ayer el día, pero sí los mandaron a hacer "home office". En un oficio les indicaron que sus oficinas estarían cerradas desde ayer y todo el día de hoy de acuerdo con las disposiciones tomadas por la Sedena para "salvaguardar la integridad" de la Presidenta Claudia Sheinbaum y otros servidores públicos que participaron en la ceremonia de ayer y estarán en el desfile de hoy. Reforma

El Caballito publica: Una vez que 77% de los participantes en la consulta pública rechazaron la construcción de una Utopía en el Deportivo Xochimilco -lo cual ya había sido manifestado por vecinos con bloqueos en meses anteriores-el Gobierno de la Ciudad de México, a cargo de Clara Brugada, aseguró que se mantendrá ese espacio tal cual. El Universal

Capital Político publica: Al interior de la propia 4T se preguntan cómo es posible que ni la tragedia de la explosión de una pipa de gas la semana pasada, que dejó decenas de víctimas, haya podido generar una tregua entre la alcaldesa de Iztapalapa y la jefa de Gobierno de la CDMX. El tema es que Clara no le perdona a Aleida haberse atrevido ocupar la silla que ella tuvo por nueve años en esa alcaldía, y que la encumbró hasta llevarla a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Excélsior